



会報 小 安東節

発行所 安来節保存会

西692-0064
島根県安来市古川町534
TEL 0854-28-9988
FAX 0854-28-9393
<https://www.y-hozon.com/>
E-mail:admin@y-hozon.com



会長
田中武夫
(安来市長)

安来節保存会会員の皆様におかれましては、日頃より安来節の振興をはじめ、市政の推進に格別のご理解ご協力を賜り、厚くお礼申しあげます。

初めに市の近況として、令和5年2月7日に台湾新北市新店区と友好交流都市覚書締結を取り交わしました。その際には伝統芸能である安来節を2会場で披露し、拍手喝さいをいただきました。また私自身もどじょう掬い踊りを披露し、台湾の皆様に喜んでいただき改めて安来節の持つ素晴らしいしさを感じたところであります。

この度、安来市が表明いたしました安来節演芸館の休館についてご説明申しあげます。既にテレビ・新聞などの報道でご存じのことと 思いますが、令和5年3月29日から令和6年3月まで、1年程度休館することとなりました。

会員の皆様をはじめ関係者の皆様にご心配をおかけすることとなつりましたが、休館に至るまでの経



台湾新北市新店区でどじょうすくい踊りを披露する安来市長（左から2人目）

プランから17年が経過し、施設が老朽化していたことから、令和4年度に改修が必要な空調設備をはじめ舞台照明・音響照明など設備等工事の基本設計を終え、営業を行なながら令和5年度以降に3・4年間で4億円程度の大規模改修を行うこととしておりました。また、並行して改修工事をスムーズに進めるために指定管理者と指定管理の延長に向けた協議をしてまいりました。指定管理者からはコロナ禍での厳しい運営状況を踏まえ、現在の指定管理料3,700万円より大幅な増額の要望がありましたが、市の考え方と一致するに至りませんでした。従いまして、令和5年度からの指定管理の延長は行わず、令和5年4月から1年間休館し、施設の設備改修工事に併せ運営改善の施策を検討し、新たな指定管理者を募集することとなりました。再開時期につきましては令和6年度以降を目指すこととし、設備改修後は、安来節の普及振興と魅力あふれる観光地づくりを目的とするとともに、市民にも親しまれる施設となるよう、誘客促進を図つてまいります。また、安来節保存会の事務所につきましては、引き続き安来節演芸館の2階を使用していただきますので、会議などの利用については引き続きご利用いただけます。

本年の唄い初め会に於いて、唄准名人に推挙いただきましたことは、身に余る光栄であり、指導部員の籍にある者として、重責に身の引き締まる思いがいたします。これも偏に諸先生方・諸先輩方・会員の皆様のご支援・ご指導の賜物と深く感謝申し上げます。

私の安来節との出会いは、三十八年前の山口県宇部市にあります。昭和五十年代の民謡ブームに感化され民謡を習い始めて七年後頃のことと記憶しているのですが、近隣の山口支部の方から、「近くの公民館で安来節の教室を始めるので来ませんか」とのお誘いをいただきました。これが私の安来節人生の出発点でした。その後、平成元年に会社より広島への異動を命ぜられ、広島東支部にお世話になることとなりました。安来節を今日までやつてきて、本当に良かったと思う事があります。

昨年の四月に会社をリタイアし、サンデー毎日となりました。長年営業職でした。現役の頃は沢山のお客様にお会いしましたし、同僚・部下・上司、人間関係は人並み以上に広いと思っていました。しかし、リタイアと同時に交流は実に希薄になります。今では安来節のコミュニティが私にとつてかけがえのないものとなっています。職業や生立ち・生活環境など様々な人と集つての交流は実に楽しくすばらしいものです。受け売りになりますが、歳を重ねると「きょういく」と「きょうよう



唄准名人
山本英三
(広島東支部長)

が大事だそうです。今日行く所がある
今日用事がある、という生活のリズム
が肝心とのことです。「ボーッと、生
てんじやねーよ！」と言われないよ
にしたいものです。

令和二年度に指導部員を拝命させ
いただきましたが、時を同じくして新
型コロナ感染症のパンデミックが始
りました。行事の中止・縮小を余儀無
くされ、指導部員としての役目を果た
す事は叶いませんでした。今年に入
て規制緩和への動きがあり、緩やかに
がらも行事が再開出来るようになります
うです。会員の皆様とお会い出来る機
会も増えるかと思います。まだまだ一
歩も研鑽を重ね一層のアップデー
トに努めたく思います。どうぞ宜しく
お願ひいたします。



私と安来節



絃准名人
田中輝夫
(松江支部)

私が歩んだ 安来節への道

私の父は、安来節が大好きで仕事の合間や風呂で唄っていました。また、ラジオで安来節を聴いて、「これは誰の唄で三味線は誰だ」と母に言つていたのを覚えています。

さて、私が安来節を習い始めたのは正に四十の手習いでした。家内が「時間があるから習いに行けば」と言つてくれ、知り合いで民謡をしてる方がおられたので、教室を紹介していただきました。そこには、三味線が富田流の角田三夫先生と五、六人の方が勉強していました。現在、三味線をしておられました。

富田光雄先生にも短い期間でしたが習いました。そういつた三十数年の経緯があり、今は出雲正之助先生の唄で三昧線を弾かせていただいております。

また、年始の唄い初め会では、絃准名人もいただき、誠にありがとうございました。私は、良き先生方に出会えて幸せだったですし、あの時、やめずに頑張ってきて良かったと思っています。

最後になりましたが、習い始めから今日まで迷惑をかけたのに見守ってくれた家族に感謝します。ありがとうございます。

なり解散となつてしまつたが、生徒の中で「水曜会」というグループが作られ、私も入れていただきました。月二回の水曜会の練習も保存会も休まずに出て練習しました。その後、知り合いの方に「三昧線の先生を紹介してあげるよ」と言つていただきたのですが、お断りしていました。それでも早く上達したい思つていましたので、松尾先生から貰つた三代目富田徳之助先生や角田先生のテープを聴いては、時間を掛けて真似をし、男踊り、錢太鼓、あんこ等々、一筋ずつ取つていきました。それを松尾先生に唄つてもらい、とても練習になり、上達も早かつたと思ひます。また、五代目富田徳之助先生、

いる方で、以前にギターもしていたという方は多いと思いますが、私もその一人でした。習い始めて半年、そこそこのメロディーは弾けるようになつたが、唄に合わず、この人には合うが、あの人には合わないといった事がしばらくなきました。一年が経つ頃に先生から「審査会があるが、そんなことでどうする」と何回も言われ、私も困っていました。生徒の中に、二代目松尾先生がおられ、何回も唄つてもらいました。審査前夜にも、唄つてもらいましたが完璧ではなく、角田先生からは「頑張るしかないね」と言われ、少しショックでした。松尾先生からは「丈夫だから自分の三味を弾けばいい」と言つていただきました。松尾先生に唄つてもらつたおかげで、二級になりましたが、その年の終わり頃でもまだ唄に確實に合う状態ではなく、やめようと思つた事が何度もありました。同じ頃に教室の雰囲気がおかしく



「どじょうの笑顔広めたい」

踊大師範
藤政昭
(関東支部)

この度、関東支部のご推薦を頂き、安来節保存会よりどじょう掬い踊り大師範に昇格させていただきました。これも偏にご指導をいただきました。これも偏にご指導をいたしました。三代目出雲愛之助先生をはじめ、関東支部の皆さま方、そして諸先輩方のおかげと感謝しております。本当にありがとうございました。

妻は、奥出雲町の出身で子供の頃から耳親しんだ唄で、夕方のラジオ番組「安来節教室」を楽しみに育つたようです。二〇一九年二月に広島から奥出雲町へUターンすることになりました。帰つたら何か習い事を始めようと二人で話していました。その事を広島在住の従兄弟に相談すると「同級生が安来節を教えとる」との助言でした。また、島根県出身の友達には「安来節は島根の宝だから是非やって」と後押しされ、二〇一九年四月に仁多支部に入会しました。富田とみお先生と広野正則先生のお二方が従兄弟の同級生との事で緊張感は一気に緩和しました。このようなこともあるうかと思つていましたが、数年前テレビで紹介

安来節は
元気の源



西下信男
(仁多支部)

「こんなのもあるんやで、安来節つていうの」と、楽しげに弾いてくださった先生。

五年前、民謡に興味を持ち、習い始めた頃のこと（変わったフレーズだけど有名などじよう掬いの曲なのね）と、知つたものの、さして興味を持つ訳でもなかつた私でしたが、なんとなくその時の記憶は残っていました。

月日は流れ、民謡を教わりながら、三年程経つた頃、安来節のお稽古に参加させていただける機会があり、そこで初めて素唄を弾いてみたり、皆さんの唄を聴かせていただいたら、回数を重ねる毎に単純なようで複雑な、その魅力に引き込まれていったのです。

とはいっても、所詮まだ二年、

私と安来節



輪玉真知子
(和歌山支部)

された「どじょうすくい踊りの小学生」藤原恵太さんが高校生となり、練習を継続されていて、その踊りを鑑賞するのも楽しみとなりました。七十歳過ぎの初挑戦です。加えて六十歳の誕生日を目前にして脳梗塞で一ヶ月の入院、腹筋に力が入らず、发声困難に陥り、音域は減少し、息も続かなくなり、何度もとなく以前の様に唄うことが出来た夢を見ました。安来節の練習のおかげで音域と息継ぎは回復しつつあり、諦めず挑戦して良かつたと思いました。ワンランクでも上を目指し、安来節生活を楽しむたいと思つております。

く始めた民謡。でも、大好きな和歌山の皆さん、そして誰よりも私を引っ張つてくれる先生との出会い、そんな大きな宝物をもらつた私だから、こんなにも楽しみ、勤しませてもらえているのだと思います。

ふしぎな魅力と
じまんの節回し

わらつて集う仲間と共に
らいせに届く唄声を

眞千子の笑顔が

ちいきの民謡

こころ惹かれる三味の音と

詠つてみました先生のお名前（笑）。
いつか、師範をとれた暁には、安来節に乗せて唄わせてもらいたい
な。

A portrait of Michiko Nishimura, a smiling woman with short dark hair and glasses, wearing a white shirt. Her name is written vertically on the right side of the image in large blue letters.



輪玉真知子 (和歌山支部)

く始めた民謡。でも、大好きな和歌山の皆さん、そして誰よりも私を引っ張つてくれる先生との出会い、そんな大きな宝物をもらつた私だから、こんなにも楽しみ、勤しませてもらえているのだと思います。

ふしぎな魅力と
じまんの節回し

わらつて集う仲間と共に
らいせに届く唄声を

眞千子の笑顔が

ちいきの民謡

こころ惹かれる三味の音と

詠つてみました先生のお名前（笑）。
いつか、師範をとれた暁には、安来節に乗せて唄わせてもらいたい
な。

A black and white photograph of a group of about 20 elderly women, mostly seated in chairs, posing together indoors. They are all wearing name tags pinned to their clothing. The women are dressed in various styles of clothing, including blouses, jackets, and dresses. Some are seated in the front row, while others are standing behind them. The background shows a room with a clock on the wall and some equipment, suggesting a community center or hall. The women are smiling and appear to be at a social gathering or event.



藤原朔子
(神戸支部長)

紅余曲折の
おさらい会

ちがいてこそその安来節だなあと感じました。おさらい会に

神田支部長の姿がなかつたのはとても残念でしたが、今頃は天国で思いつきり安来節を唄つておられることでしよう。前、井村支部長が亡くなり九月に神田支部長が亡くなり、神戸支部は大海の小舟の様で、また会員の減少の追い風もありましたが、今は順風漫歩、お互い楽しみながら「数は力」で会員増強に努めながら皆で頑張ております。

物づくり一筋の九〇歳の方のお話を伺つた時「一流という域に到達するにはほど遠いものだが、何を成し遂げるにも成長したい」という強い意欲が必要だと思っている」と話されたことに、今なお修行やと打ち込む姿に大切なことを学ばせて頂きました。私は失敗と反省の日々ですが…。

伝統文化・安来節がみんなに好かれ継続していくことを望んでいます。

支部情報

小泉宣明
さん

(八十五歳)

小泉宣明
さん

（准名人）

小泉さんは、指導部長など歴任され、今日まで安来節保存会に多大なご功績を残されました。

が令和四年十二月二十八日逝去されました。

小泉さんは、指導部長など歴任され、今日まで安来節保存会に多大なご功績を残されました。

ここに謹んで哀悼の意を表し、ご冥福をお祈り申し上げます。

計報



唄准名人
小泉宣明
さん

令和 5 年「唄い初め会」支部競演結果

安来市長賞 斐川支部
安来市議会議長賞 関西支部
安来市觀光協會長賞 本部道場
安来商工会議所会頭賞 和歌山支部

B S S 山陰放送賞	松江支部
足立美術館賞	神門支部
家納喜賞	益田支部
安来節演芸館賞	宮島支部